

Pablo VI, Ratzinger, von Balthasar, de Fiores, Alliende y Petrillo al respecto; para finalmente presentar la suya en varios puntos del siguiente tipo: María como mujer creyente, su santidad en la vida corriente de su tiempo, la vinculación cristiana con la cruz y la primacía de la gracia en su vida, entre otros.

La parte tercera y última reúne sus artículos bajo el título «Teología y piedad marianas». En los cuatro estudios reunidos aquí se considera la posible vida eucarística de María; el ejemplo de la devoción en los textos de san Josemaría Escrivá, considerando a la Virgen en especial como la hija predilecta del Padre, piedra angular de su mariología; igualmente, se hace en el caso del beato Alvaro del Portillo, donde se ven sus escritos marianos y se atiende a que su acentuación pasa por el servicio de María a la Redención y su continua participación

en la economía de la gracia. Finalmente, incluye un comentario sobre los misterios luminosos del santo rosario, introducidos por san Juan Pablo II y cuya base es el misterio de Cristo presentado como luz del mundo.

En conjunto, el volumen presenta una excelente lección de mariología actual, con una clara voluntad de desarrollar la enseñanza mariana conciliar contenida en la *Lumen gentium* y en la encíclica mariana *Redemptoris Mater* de san Juan Pablo II, como fiel continuación del anterior texto, en sus grandes líneas cristológicas y eclesiológicas, y sabiendo escuchar las voces de los teólogos más relevantes hoy para realizar un desarrollo personal en los temas escogidos de un modo siempre preciso, ordenado y claro.

Román SOL

Maciej RACZYŃSKI-ROŻEK, *Le escatologie della speranza. Hans Urs von Balthasar e Waclaw Hryniewicz*, Wrocław: Wydawnictwo PWT, 2019, 367 pp., 17 x 24, ISBN 978-83-63642-88-4.

El libro trata de una de las cuestiones discutidas de la escatología de los últimos decenios: la llamada «esperanza de salvación para todos». A partir del pensamiento de los dos autores mencionados en el título, el autor presenta dos visiones de dicha cuestión, en buena parte independientes entre sí en cuanto a las fuentes y a las líneas principales.

El autor sitúa la aparición de la «esperanza de salvación para todos», dentro del ámbito teológico occidental, en Hans Urs von Balthasar, quien en 1984 publicó un artículo al respecto en la edición alemana de *L'Osservatore Romano*. El teólogo suizo procuró mostrar que, aunque en la doctrina católica no se puede negar la existencia del infierno, sin embargo se puede esperar

que finalmente nadie sea condenado. Balthasar en su visión propugnaba una especie de actitud espiritual basada en la universalidad de la salvación realizada en la cruz por Jesucristo (que incluye a todos los hombres, al mundo entero y a todos los tiempos) y en la reserva de la Iglesia en cuanto a las declaraciones acerca de la condena de personas concretas. Un argumento adicional fue el comportamiento de santos y místicos que, incluso ante una visión del infierno, todavía quieren salvar a todas las personas. No tendría sentido si no tuvieran la mínima esperanza de realizar este deseo. El artículo provocó un acalorado debate. Balthasar respondió a las acusaciones de los polemistas publicando dos libros breves: *Was dürfen wir hoffen?* (1986) y *Kleiner Dis-*

kurs über die Hölle (1987). Ahí terminó la discusión.

Como señala el autor, Waclaw Hryniewicz (1936-2020), un teólogo polaco de la Universidad Católica de Lublin, intentó introducir el mismo tema en la discusión ya en el año 1978. Al no ser conocido en el ámbito internacional y publicar en polaco, encontró una respuesta solo en el entorno teológico polaco. Hryniewicz comenzó su búsqueda en el plano ecuménico, señalando que en la teología ortodoxa el tema de la esperanza aparece con mucha más frecuencia y no ha desaparecido a lo largo de los siglos. El teólogo polaco, apoyándose en la cercanía de la doctrina de ambas Iglesias, sostenía que la discusión puede trasladarse al terreno del pensamiento occidental. En 1989, publicó su primer libro titulado *Esperanza de salvación para todos. De una escatología del temor a una escatología de la esperanza*. Ya no se trata solo de una aplicación católica de las ideas de los teólogos ortodoxos, sino de una búsqueda de nuevos argumentos posibles para la esperanza de la salvación para todos. La aparición del libro desató una discusión tormentosa, que culminó en una reunión de teólogos dogmáticos polacos, en 1991, en Częstochowa. A la vez, el debate se desarrollaba en las mejores revistas teológicas polacas. Hryniewicz, buscando nuevos argumentos para apoyar su posición, publicaba nuevos artículos, que, ya no encontraron una respuesta tan fuerte. En total, escribió 17 libros sobre este tema, sin contar los artículos científicos y periodísticos. Esto constituye un considerable cuerpo de trabajo sobre la cuestión de la esperanza de la salvación universal.

El libro *Le escatologie della speranza. Hans Urs von Balthasar y Waclaw Hryniewicz* presenta las visiones escatológicas de ambos autores. De esta manera, la visión de Hryniewicz se hace disponible para un círculo más amplio de personas interesadas en el tema. Las opiniones de ambos teólogos están puestas en relación con la escatología que presenta el Catecismo de la Iglesia Católica, y se sistematizan de acuerdo con ella. Esto puede ser especialmente útil en lo que se refiere a la obra de Balthasar, conocido por su estilo a veces oscuro y difícil de seguir. Además, se recogen y citan las objeciones de los polemistas de ambos teólogos y las respuestas de los defensores de la «esperanza para todos». Finalmente, el autor evalúa críticamente las opiniones de Balthasar y Hryniewicz, señalando las ventajas y peligros de ambos conceptos. De esta manera, el libro se convierte en un estudio en profundidad de la esperanza de salvación para todos en el entorno católico.

El libro de Maciej Raczyński-Rożek, que es una versión ampliada de la tesis doctoral defendida por el autor en la Universidad Gregoriana, puede servir como una amplia introducción a una de las cuestiones más controvertidas de la escatología actual. Aparte de resumir y sistematizar la posición de Balthasar al respecto, introduce en el ámbito occidental al pensamiento de Waclaw Hryniewicz, autor prácticamente desconocido fuera de Polonia cuya obra, sin embargo, merece ser difundida, también por su conocimiento profundo de la tradición teológica ortodoxa.

Andrzej PERSIDOK